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millones invertirá el Ministerio 
de Obras Públicas durante 2024 en 
Ñuble. Cartera de proyectos fiscales 
creará alrededor de mil empleos

168.000
Ciudad. P4

Parque Los Coihues, en El Carmen, considera una inversión de US$ 447 millones y tendrá una potencia de 
338,4 MW. Estudio de impacto ambiental fue presentado el viernes 12 de enero por la empresa Hy2Wind SpA, 
surgida a partir de la alianza entre la chilena Aaktei y la uruguaya Hynewgen.

Ingresan al evaluación 
ambiental el proyecto eólico 

más grande de la región 
Economía. P10

José Maza llevó a los chillanejos a “la 
Luna” en el Campus Chillán de la UdeC

Cultura. P13

Hasta $328 
millones 
podrán 
gastar 
candidatos y 
candidatas a 
gobernador(a) 
en Ñuble

Conductor fallece tras volcar y caer 
a canal de regadío en San Carlos

Ciudad. P5

Reforma Previsional: 
Gobierno cedió y se cuadró 
con la propuesta del 3 y 3

País. P11

Selección 
Sub-17 de 
Chillán se 
juega hoy 
el paso a 
semifinales 
frente a 
Villarrica Deportes. P14
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Incendios y planificación territorial 
Se necesita una adecuada 
planificación del territorio, que 
permita la convivencia armónica 
de las distintas actividades, de 
manera de reducir los riesgos 
de desastres y conflictos. Allí no 
solo se inscriben las plantaciones 
forestales, sino también otras 
actividades, como las centrales 
generadoras de energía, la 
industria maderera y de celulosa, la 
agroindustria y planteles porcinos, 
y el crecimiento habitacional en 
zonas rurales y de interfaz, tal como 
lo hacen (o deberían hacerlo) los 
planes reguladores comunales 
respecto del crecimiento urbano. 

P
ocos son los fenómenos que pueden afectar 
tan significativamente distintos aspectos 
de nuestro entorno como los incendios fo-
restales. Por cierto, afectan a la naturaleza y 
su biodiversidad. Pero también amenazan la 

vida de las personas, sus casas y propiedades, el trabajo, 
la salud e incluso la movilidad. 

Por lo mismo, un abordaje multisectorial sobre las 
causas de los incendios forestales y sus consecuencias 
es un ejercicio necesario y valioso, tal como lo demostró 
ayer el seminario “Incendios Forestales e Impacto en el 
Desarrollo Rural y Urbano”, que se llevó a cabo en el aula 
Magna del campus Fernando May de la UBB.

Las graves consecuencias de los incendios forestales 
que el verano pasado afectaron a la región, los apren-
dizajes a partir de aciertos y errores en la gestión de la 
emergencia, las herramientas legales existentes, como 
también aquellas que no existen y llevan años durmiendo 
en el Congreso, fueron algunos de los temas abordados 
por expertos y autoridades regionales. 

Precisamente, las iniciativas legales que apuntaban a 
elevar los niveles de seguridad respecto de la distancia 
entre viviendas y plantaciones forestales, así como a 
dotar de mayores recursos a instituciones como Conaf, 
siguen esperando. 

Igual de necesaria es contar con una adecuada pla-
nificación del territorio, que permita la convivencia 
armónica de las distintas actividades, de manera de 
reducir los riesgos de desastres y conflictos. Allí no solo se 
inscriben las plantaciones forestales, sino también otras 
actividades, como las centrales generadoras de energía, 

la industria maderera y de celulosa, la agroindustria 
y planteles porcinos, y el crecimiento habitacional en 
zonas rurales y de interfaz, tal como lo hacen (o deberían 
hacerlo) los planes reguladores comunales respecto del 
crecimiento urbano. 

En el caso del sector silvícola, que en Ñuble tiene un 
tamaño considerable, pues las plantaciones forestales 
cubren 205.000 hectáreas (17% del territorio de la 
región), se requiere perfeccionar la legislación que la 
regula, pues además del riesgo de propagación de in-
cendios, este rubro también enfrenta críticas de parte 
de los agricultores y de grupos ambientalistas, quienes 
sostienen que la alta densidad y el tipo de plantaciones 
representan una fuerte competencia por el uso del agua, 
un tema no menor en un contexto de crisis hídrica que 
ya se extiende por 13 años consecutivos. 

Debido a los conflictos que generan los distintos usos 
del territorio es que también es importante contar con 
estudios serios que aborden los impactos y externalidades 
de las distintas actividades, lo que permitirá contar con 
los insumos para una adecuada planificación territorial, 
que debe ser definida a partir de un diálogo abierto, que 
considere a los municipios, a la academia y a las empresas, 
y sobre todo a los vecinos y a sus representantes. 

Por ello, independiente de lo que se pueda avanzar 
en la postergada agenda legislativa sobre incendios 
forestales, Ñuble debe abordar como una de sus tareas 
prioritarias la planificación territorial, lo que supone 
la definición de los distintos usos de suelo y eventuales 
restricciones para que la fértil región se desarrolle 
armónicamente.

Reportaje a las urgencias

HÉCTOR 
HIGUERA

JEFE SOCIAL 
TERRITORIAL 

DE HOGAR DE 
CRISTO

¿
Puede doler un libro? 

Puede, claro que sí, y 
mucho. Pero ese doler pue-
de ser también profunda-
mente movilizador si nos 

hace ver lo que muchas veces prefe-
rimos esquivar, eludir, no afrontar. 
Y nos hace tomar conciencia y ojalá 
actuar en consecuencia. “Reportaje 
a las urgencias” es justamente eso: 
una selección de contenidos –en-
trevistas, reportajes, columnas de 
la periodista y escritora Ximena 
Torres Cautivo– sobre pobreza y 
necesidad que duele, porque se 
trata quizás de la realidad que más 
nos cuenta afrontar. 

Dos relatos me han impactado 
profundamente y sinceramente 
me han dolido. 

Uno se originó en la vida en la 
calle y el otro en la pobreza rural, 
que a menudo queda tan oculta. 
Milton y Floridema personifican 
estas historias. Quienes a pesar 
de vivir en realidades diferentes, 
comparten un destino común y 
frecuente: la pobreza les arrebató 
la vida. 

Milton, un migrante colombiano 
en situación de calle y sin una pier-

na, perdió la vida como resultado 
de una golpiza injustificada por un 
grupo de ex marinos borrachos en 
Iquique. Floridema, en cambio, vivía 
en Ancud, en Chiloé. Sin ingresos y 
también sin una pierna a causa de su 
búsqueda de ingresos, dependía de 
una pensión básica y de la pensión 
de invalidez de su hija, Yanett, una 
mujer de 48 años, que es sorda y 
tiene discapacidad intelectual. Tras 
la muerte de Floridema este año, 
Yanett quedó sin su única cuidadora, 
amiga y mamá. 

Una realidad que ilustra otra 
faceta de la vulnerabilidad social 
en Chile, donde el 72% de quienes 
cuidan a personas postradas, 
discapacitadas o dependientes 
son mujeres mayores, sin ayuda o 
compañía. 

En Chile, 200 mil adultos mayores 
viven bajo la línea de la pobreza, 
como Floridema. Al mismo tiempo, 
alrededor de 40 mil personas, en 
circunstancias parecidas a las de 
Miltón, se ven obligadas a vivir 
en las calles del país. Es llamativo 
que la Encuesta de Caracterización 
Socioeconómica Nacional (CASEN), 
que desempeña un papel fundamen-

tal en la formulación y evaluación 
de políticas públicas, no incluya a 
estas personas en sus registros. Los 
expertos dicen que para las personas 
en calle hay herramientas específi-
cas, pero se hacen muy a lo lejos y 
lo le toman el pulso a una realidad 
en ascenso. No hay que ser un gran 
observador para darse cuenta de 
cómo se ha incrementado el número 
de hombres y mujeres viviendo a la 
intemperie. Y cómo, por lo mismo, 
ha cambiado su perfil. 

¿Duele leer este libro? 
Sí, claro que sí, y mucho. 
Son 180 páginas que le dan 

nombre, rostro e historia a los 
más excluidos de nuestro país. 
Por eso invito a las autoridades, 
empresarios y figuras del ámbito 
social a tomarse el tiempo y leer sus 
historias. No es solo un llamado a la 
empatía o a la solidaridad, esos son 
conceptos que ya se han explorado 
y, a menudo, vaciado de significado. 
Es, en cambio, una campanada de 
alerta y una invitación a reconocer 
la complejidad de nuestra sociedad 
y a cuestionar las narrativas sim-
plistas que a menudo dominan el 
discurso público.

@GabrielBoric. Para poder llegar 
a un acuerdo que beneficie a los 
chilenos todos debemos ceder 
respecto a nuestras posturas 
ideales. 

@javiermacaya. Avancemos: 3 
puntos a cuenta individual. Sobre 
los otros 3 puntos, dejemos al 
próximo Congreso y gobierno esa 
discusión. Hoy no daremos votos 
para quitar sus cotizaciones a los 
trabajadores, que es propio de su 
esfuerzo de muchos años.

@mmlagoscc. Pocas veces se 
ha visto algo mas populista que 
hacerle creer al chileno que 
la cotización individual es una 
propiedad privada que le traerá 
prosperidad. Lo que trae es 
acumulación, tantas veces muy 
pequeña, que no alcanza para casi 
nada. Una ilusión que trae solo 
pobreza.

@CarlosBianchiCh. Lo único que 
mejora las pensiones de forma 
inmediata es eliminar los 110 años 
en la #tablademortalidad, eso 
subiría un 17% automáticamente. 
Vamos a insistir con nuestras 
indicaciones, pese a que requieren 
patrocinio del Gobierno. La tabla 
de mortalidad es un absurdo, irreal!
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Vacaciones

PAULO DE LA FUENTE 
SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS 

En el marco del plan de reactivación eco-
nómica, generaremos una inversión en Ñu-
ble de $168 mil millones de pesos en 2024”

JEANNETTE JARA
MINISTRA DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL

Hemos acogido la indicación legislativa 
que nos ha presentado un sector impor-
tante del centro político de nuestro país”

Destacada
Embalse Zapallar
Señor Director:

El proyecto para la construcción del embalse Zapallar, se encuentra en la etapa donde la Comisión de 
Evaluación Ambiental de Ñuble debe votarlo, pronto. 

Después de un largo proceso, con mucha participación ciudadana, está terminando una importante 
fase para el futuro de nuestra Región, pues la producción agropecuaria es la más importante de esta zona 
y sin agua no se pueden producir alimentos. 

Cabe indicar que, la Región de Ñuble es la más pobre de Chile y para desarrollarse y crecer necesita 
entre otros: mayor inversión, diversificar los rubros, añadir valor y aumentar la capacidad competitiva. 
Además, la agricultura para ser el motor de la economía regional, requiere mayor superficie y seguridad 
de riego.

Las autoridades de la Comisión de Evaluación Ambiental, tienen ahora la responsabilidad de decidir 
si se podrá seguir progresando, para que este importante embalse sea una realidad y mejoremos en los 
indicadores de pobreza.

Carlos González Mufdi                                                                                                                                                                                              
                                           Presidente Asociación de Agricultores de Ñuble

Cuestiona titular 
Señor Director:

En relación con el titular de por-
tada del 12 de enero, considero 
oportuno realizar una corrección. 
El mencionado enunciado afirma 
que “Permisos de Edificación en 
Chillán cayeron a su nivel más bajo 
en 5 años”. Es importante señalar 
que esta afirmación se basa en datos 
proporcionados por la dirección de 
obras de la comuna, los cuales son 
interpretados por la Cámara Chilena 
de la Construcción. Aunque el aná-
lisis y los datos correspondientes 
al mes de diciembre son precisos, 
resulta inadecuado realizar una 
comparación cuantitativa a lo largo 
de 5 años basándonos únicamente 
en el rendimiento de un solo mes. 
Esto no constituye un indicador fiable 
de tendencia.

Al analizar el desarrollo completo 
de la noticia, se percibe un titular 
engañoso, ya que el acumulado 
anual (180.124 m2) evidencia un 
incremento en comparación con los 
años anteriores (179.341 m2 en 2022, 
129.067 m2 en 2021, 166.727 m2 en 
2020 y 317.697 m2 en 2019). En un 
contexto donde la proliferación de 
noticias falsas no nos resulta indife-
rente, se vuelve imperativo verificar 
este tipo de datos. En realidad, la 
información anualizada indica una 
leve pero constante recuperación en 
las cifras mencionadas.

Esperamos que, con la propuesta 
de ley sobre permisos sectoriales y 
la reducción progresiva de tasas del 
Banco Central, se genere un aumento 
en la inversión, mejorando así estos 
datos que muestran una tendencia 
positiva.

Felipe Ortega Medina                                                                     
Vicepresidente DZ Ñuble Colegio de 

Arquitectos de Chile A.G.

El Sancarlino 
Señor Director:

La muerte de un diario es una mala 
noticia para la cultura, para la historia, 
para la sociedad, para la democracia, 
para la información que el tiempo 
dejará de ser noticia, que entregaba 
noticias. Esas noticias no estarán, es 
una mala noticia. 

La desaparición de la edición impresa 
de El Sancarlino es una mala noticia, 
el último de una serie de diarios que 
tuvo San Carlos. El Pequén, El Pueblo, 
El Comercio, La Avanzada, El Esfuerzo, 
fueron también pequeños diarios que 
escribieron la historia local. 

Los diarios impresos en papel están 
desapareciendo, La Cuarta de lectura 
popular, La Tercera, El Centro de Tal-
ca, La Discusión de Chillán, y ahora 
fue el turno de El Sancarlino, que se 
mantendrá en versión digital, pero no 
es lo mismo. El papel permite rayar, 
destacar, leer el papel es un agrado; 
produce nostalgia no verlos colgados 
en los quioscos donde lo leían los 
transeúntes. 

Un pueblo sin diario pierde su 
identidad histórica. Hace poco existían 
53 diarios regionales impresos, hoy 
solo nueve. 

Los diarios recrean la cultura noticio-
sa de los pueblos, son  la herramienta 
para atacar a los poderosos, desmentir 
el murmullo de la calle, acusar las in-
justicias, defender la verdad, y contar 
historias.

Alfredo Schmidt Vivanco

El Niño en Perú
Señor Director:

Destaco la importancia de abordar 
los desafíos económicos de manera 
integral. La recesión y la salida de 
fondos son realidades que no podemos 
ignorar, y es alentador que se reconozca 
la situación.

El impacto de El Niño en sectores 
clave, como la pesca, nos invita a im-
plementar medidas preventivas para 
mitigar futuros impactos climáticos. 
La falta de atractivo para la inversión 
privada subraya la importancia de 
trabajar juntos para generar un am-
biente propicio.

Entendemos que la gestión actual 
enfrenta desafíos significativos y esta-
mos comprometidos a colaborar en la 
construcción de confianza empresarial. 
Consideramos clave la estabilidad 
política y esperamos con optimismo 
el proceso electoral de 2026 como una 
oportunidad para fortalecerla.

Propongo explorar estrategias que 
no solo aborden las preocupaciones 
actuales, sino que sienten las bases 

para un futuro económico más sólido. La 
colaboración entre el sector privado y el 
gobierno puede ser fundamental para 
lograr una recuperación sostenible.

Agradezco la atención a estos asuntos 
y estoy dispuesto a trabajar conjunta-
mente para superar desafíos y construir 
un futuro más próspero.

Jaime Sepúlveda                                                
CEO de Skualo.cl

Impulsando el progreso de las 
mujeres 
Señor Director:

Las compañías que ofrecemos 
productos a los consumidores, des-
empeñamos un papel crucial al ofrecer 
soluciones y mejoras para sus vidas. 
Parte de nuestra responsabilidad es 
impulsar el rol que tenemos de actores 
sociales, siendo parte activa de la con-
versación para lograr eliminar estigmas 
y contribuir a superar prejuicios que 
detienen el progreso.

En el 2023 llevamos adelante varias 
campañas que fueron reconocidas 
internacionalmente por su contri-
bución al cambio social y por abrir 
conversaciones de las que nadie habla. 
La iniciativa “Normalicemos lo Normal” 
de Kotex, impactó a más de 50 millo-
nes de personas en Latinoamérica, 
visibilizando que nadie habla de la 
menstruación sin prejuicios y que este 
proceso natural aún es visto como algo 
vergonzoso en Chile. 

Esta cifra es relevante para darnos 
cuenta de cómo es que, como sociedad, 
requerimos avanzar en conjunto y, 
como empresas y marcas, ser parte 
de la conversación para promover 
los cambios. 

Al enfrentar este 2024, buscar un 
mundo más equitativo e inclusivo 
tiene que ser un pilar importante 
para las empresas, quienes deben 
entender las necesidades de las 
personas y de la sociedad. Por eso, 
tener propósitos claros permitirá que 
impulsen conversaciones disruptivas 
y debates sobre temas que sean 
socialmente relevantes, sumado 
a brindar soporte para concretar 
cambios.

Silvina Seiguer                                              
Kimberly-Clark Latinoamérica

- Mamá, si falta más de un mes todavía...

Fundación Sonrisas entregará atención a 280 
niños de Chillán Viejo. Campaña “Ruta Sonrisas” tiene 
como meta atender a 280 menores de sectores rurales de 
la comuna, como Nebuco, Quilmo, Llollinco, Los Coligues y 
también 90  alumnos del liceo Tomas Lago, lugar donde se 
desarrolla el operativo dental.

¿Se debe crea una ley que regule la 
inteligencia artificial?

95%
Sí

5%
No

Voto feme-
nino. El 8 de 
enero de 1949, 
el Presidente 
Gabriel Gonzá-
lez Videla firmó 
la ley que le dio 
derecho a voto 
a las mujeres en 
las elecciones 
presidenciales 
y parlamenta-
rias. Este hito 
permitió la ley de 
sufragio univer-
sal, igualitario y 
secreto.
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$168 mil millones 
invertirá Obras Públicas 
durante 2024 en Ñuble

buscan generar mil nuevos empleos

Permitirá el desarrolló de 80 iniciativas entre las que destacan las obras de los tramos I y 
II de la ruta N-59 Chillán-Yungay y el término del diseño del proyecto Circunvalación, que 
permita llamar a licitación.  En obras hidráulicas, la construcción de 1.804 nuevos arranques 
llevando agua potable a más de 5 mil personas.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

E
n el marco del plan de 
reactivación del Gobier-
no, el secretario regional 
ministerial de Obras Pú-
blicas en Ñuble, Paulo De 

la Fuente, junto a la directora (s) de 
Aeropuertos, Claudia Álvarez; y los 
directores de Vialidad, Oliver Mo-
rales; Obras Hidráulicas, Gustavo 
Méndez; Arquitectura, Roberto Mis-
sene; Planeamiento, Ignacio Marín; 
Contabilidad y Finanzas, Carlos 
Sepúlveda y la Dirección General de 
Aguas, Marcelo Godoy; realizó un 
balance de la cartera del año 2023 
e informó la cartera de inversiones 
y proyecciones del ministerio en la 
región para este 2024.

“En el marco del plan de reacti-
vación económica impulsado por 
nuestro gobierno y ejecutado por el 
ministerio de Obras Públicas, gene-
raremos una inversión en Ñuble de 
$168 mil millones de pesos durante 
el año 2024, que va a generar más 
de mil empleos directos, significa 
que tendremos 80 iniciativas a 
desarrollar a través de nuestras 
distintas direcciones regionales en 
las 21 comunas. Debemos ponernos 
al día y a la par con las necesida-
des de las comunidades tanto en 
materia de acceso a agua potable, 
infraestructura, servicios como 
son infraestructura en materia de 
aeropuertos, comisarías, retenes, 
entre otras”, comentó el seremi De 
la Fuente Paredes.

En materia de acceso a agua potable 
y caminos, se detalló que para el año 
2024 se proyecta la construcción de 
cuatro nuevos Servicios Sanitarios 
Rurales (ex APR) como Puahún en 
Trehuaco, La Victoria en Chillán; y 
la ampliación de otros cuatro SSR, 
lo que en total permite llevar a 1.804 
familias el vital elemento, benefi-
ciando a más de 5 mil personas. En 
materia vial, Vialidad informó que 
proyecta asfaltar 83 nuevos kilóme-
tros de caminos con una inversión 
que alcanzará los $21 mil millones 
de pesos. 

El seremi explicó también que 
“en cuanto a la inversión, debemos 
sumar $933 millones de dólares, de las 
licitaciones que hoy la Dirección de 
Concesiones mantiene abiertas como 
son la segunda concesión de la ruta 
del Itata y además la concesión del 
embalse Nueva La Punilla. Además, 
sumamos más de $2.500 millones 
de inversión mandatada, en este 
caso por el Gobierno Regional, que 
ejecutaremos como MOP en obras 

se ejecutó cerca del 97% de lo decretado, pese a las 
emergencias por incendios forestales y las históricas 
lluvias y crecidas de ríos.2023

como el Retén de Carabineros de 
Ñipas, el Centro Instituto Teletón y 
el asfaltado de la ruta N-14-O tramo 
2 en Coelemu”.

El seremi realizó un balance del 
año 2023, precisando que se logró 
una ejecución cercana al 97% sobre lo 
decretado, que permitió el desarrollo 
de 86 obras, entre las que destacan 
el asfaltado de 65 nuevos kilómetros 
de caminos con una inversión que 
alcanzó los $10 mil millones de pesos 
o la construcción de cinco nuevos 
Servicios Sanitarios Rurales (ex 
APR) y se trabajó en la ampliación 
de otros tres SSR, lo que en total 
permite llevar a 1.881 familias el vital 
elemento, beneficiando a cerca de 5 
mil personas.

Puntos de Posada 
La autoridad regional del MOP  

también destacó obras en ejecución 
como el mejoramiento del borde 
costero de Rinconada de Taucú 

en Cobquecura, y la habilitación 
de nuevos puntos de posada para 
helicópteros. “En Aeropuertos están 
en proceso de asistencia los puntos 
de posada de helicópteros, que ha 
significado una mayor eficacia en 
la respuesta aérea a los incendios 
forestales, también estamos traba-
jando con Carabineros en distintos 
puntos de posada, a fin que exista 
mayor asistencia y dar más seguridad 
a la ciudadanía, específicamente 
estamos trabajando en la posada 
en Las Trancas y Ninhue”, sostuvo 
De la Fuente.

La directora (s) de Aeropuertos, 
Claudia Álvarez, indicó: “nuestro 
foco ahora era el tema forestal, en 
diciembre habilitados los cinco 
puntos de posada que tenemos en 
el aeródromo Bernardo O’Higgins 
para helicópteros, hoy tenemos 
posados de base tres helicópteros 
en la región y cuatro aviones AT. 
A la par, este año trabajamos en el 

estudio de demanda para ver si es 
factible tener vuelos comerciales y 
postular a proyectos si obtenemos 
resultados favorables”.

Finalmente, el seremi destacó 
obras emblemáticas a desarrollar 
este 2024. “Sin duda que destaca-
mos el llamado que hicimos para 
ejecutar el tramo I y II de lo que 
significa el camino a Yungay, N-59, 
que involucra aproximadamente 17 
kilómetros que incluye eliminar la 
cuesta Quilmo, realizaremos ciclovías 
y ensanchamiento del camino que 
otorgará mayor seguridad. Seguimos 
trabajando en sacar adelante el diseño 
de Circunvalación, un proyecto de 
más de 100 mil millones de pesos. 
Estuvimos con la ministra traba-
jando en ese proceso, a fin de sacar 
adelante dos puentes que están en 
observaciones, para solicitar el RS y 
sin duda que también será un llamado 
a licitación de carácter internacional”, 
concluyó el seremi.

Vialidad informó 
que proyecta 
asfaltar 
83 nuevos 
kilómetros de 
caminos con una 
inversión que 
alcanzará los $21 
mil millones. 

Debemos sumar $933 millones de dóla-
res, de las licitaciones que hoy la Direc-
ción de concesiones mantiene abiertas 
como son la segunda concesión de la 
ruta del itata y además la concesión del 
embalse nueva la punilla”
Paulo dE la FuEntE
Seremi de ObraS PúblicaS
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Analizan impactos de los 
incendios forestales en el 
desarrollo rural y urbano

seminario en la UBB

Actividad fue organizada por el Gobierno Regional de Ñuble, en conjunto con la Agrupación 
de Universidades Regionales de Chile y la Universidad del Bío-Bío. Próximo tema a exponer 
serán las inundaciones.

Luciano gaLLardo
diario@ladiscusion.cl 
fotos: mauricio ulloa

E
l aula Magna del campus 
Fernando May de la Uni-
versidad del Bío-Bío fue 
el espacio escogido para 
desarrollar este lunes el 

seminario “Incendios Forestales e 
Impacto en el Desarrollo Rural y 
Urbano”, instancia que contó con la 
presencia de diferentes exponentes 
y autoridades regionales, con el 
fin de visualizar las problemáticas 
agrícolas y forestales que generan 
los incendios forestales en la Región 
de Ñuble.

La actividad fue organizada por 
el Gobierno Regional de Ñuble, 
en conjunto con la Agrupación de 
Universidades Regionales de Chile y 
la Universidad del Bío-Bío, quienes 
fueron los responsables de realizar 
convenios con entidades como Conaf, 
Bomberos, Corma, Senapred y los 
municipios de la región, para dar 
creación a este seminario.

El director de la Universidad del 
Bío-Bío y presidente alterno de la 
Agrupación de Universidades Re-
gionales, Benito Umaña, explicó que 
este evento es parte de un ciclo de 
seminarios que serán realizados por 
la misma casa de estudios durante 
este año, donde la próxima actividad  
será ejecutada entorno a la temática 
de las inundaciones.

“Lo que queremos realizar durante 
este año es desarrollar un ciclo de se-
minarios relacionados con la Región 
de Ñuble visto desde la perspectiva de 
los desastres naturales. En esa línea, 
vamos a trabajar en el desarrollo 
de ponencias relacionadas con las 
temáticas de las inundaciones, y la 
exposición de estas actividades aca-
démicas debieran estar efectuándose 
para el segundo semestre del año”. 
enfatizó Umaña.

El gobernador de Ñuble, Óscar 
Crisóstomo, además de valorar el 
aporte simbólico que representó este 
seminario, afirmó que este convenio 
realizado con otras entidades públicas 

En la jornada se 
destacó el 47% 
de aumento del 
presupuesto 
histórico de 
Conaf.

Entregan espacio público y sede 
vecinal en dos sectores de Chillán
Muy agradecidos de la gestión del municipio chillanejo 
se manifestaron vecinos de la Población Zañartu y 
Villa Santa Marta, tras recibir una nueva sede vecinal 
y adelantos en infraestructura en espacios públicos 
durante el fin de semana.
“Estamos agradecido del alcalde y su equipo, los con-
cejales, a nuestros vecinos y a todos quien ayudaron 
a que esta sede sea una realidad”, dijo la presidenta 
de la Unidad Vecinal N° 19, Angélica Sobarzo durante 
la inauguración del nuevo edificio comunitario ubi-
cado en calle Antártica Chilena 202 en la población 
Zañartu, al poniente de la ciudad.
El proyecto financiado por el municipio por más 
de $97 millones permitió reemplazar la antigua 
sede de madera y ladrillos que había sufrido los 

efectos del terremoto del 27/F y, además, cumplir 
con la demanda de los vecinos ante la falta de 
actividades y reuniones sociales.
Por su parte, en la Villa Santa Marta el municipio 
entregó un cierre perimetral colindante solicita-
do por los vecinos, emplazado a un costado del 
parque de este sector ubicado en el nororiente 
de la ciudad cuyos trabajos estuvieron a cargo 
del departamento municipal de Mantención de 
Espacios Públicos. 
El aporte municipal también consideró incorporar 
a esta villa al programa de mantención de áreas 
verdes y la instalación de luminarias led que forman 
parte del proyecto de recambio del alumbrado 
público que se ejecuta en toda la ciudad.

Hemos continuado con una línea de 
trabajo que desarrollamos con diversas 
instituciones públicas, para realizar un 
trabajo integrador”

Óscar crisÓstomo
GobErNAdor dE ÑUblE

busca formar un trabajo integrador 
en distintas áreas, principalmente 
para fortalecer el capital humano 
de la región.

“Este seminario nos dió la opor-
tunidad de analizar holísticamente 
diversas dimensiones, de las cuales 
algunas no tuvimos la posibilidad 
de poder evaluar los efectos que se 
generan en la tierra y el subsuelo en 
una región agrícola como la nuestra”, 
reconoció Crisóstomo.

“Hemos continuado con una línea 
de trabajo que desarrollamos con 
diversas instituciones públicas, 
para realizar un trabajo integrador 
en distintas materias; una de ellas 
tiene que ver con el fortalecimiento 
del capital humano que tenemos en 

nuestra región, y particularmente 
con los tomadores de decisiones, 
quiénes intervienen en las gestiones 
de crisis como los incendios fores-
tales o las inundaciones”, aseguró 
el gobernador.

Por obligaciones en materia de 
agenda legislativa, el ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela, no 
asistió al evento realizado este lunes, 
pero entregó un mensaje saludando 
al gobernador regional y al rector de 
la UBB, aludiendo a la importante 
labor que estas autoridades locales 
se encuentran realizando para la 
región.

“Hemos logrado un 47% de au-
mento del presupuesto histórico de 
Conaf, y esto es trabajo en prevención 

que han sido muy importantes para 
nutrir a la PDI y la Fiscalía, sobre 
los orígenes de incendios forestales 
en Ñuble y principalmente la zona 
central de nuestro país”, declaró el 
ministro Valenzuela.

Se espera que para este año la 
Universidad del Bío-Bío, en conjunto 
con el Gobierno Regional y otras 
universidades del país, concreten 
la realización de más actividades 
académicas enfocadas en la región, 
con el fin de aprovechar de mejor 
forma las investigaciones que las 
universidades pueden entregar, 
para aportar a la reflexión de las 
problemáticas agrícolas, forestales 
y ganaderas que presenta la Región 
de Ñuble.
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Conductor fallece tras 
volcar y caer a canal de 
regadío en San Carlos

Kilómetro 367

La víctima, una persona de sexo masculino y único 
ocupante del vehículo, falleció en el lugar.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

L
a mañana de este lunes se regis-
tró un accidente vehicular en la 
Ruta 5 Sur, específicamente a 
la altura del kilómetro 367 en el 
sector Tiuquilemu, correspon-

dente a la comuna de San Carlos.
El siniestro vial ocurrió luego que 

el conductor de un camioneta volcara 
y posteriormente se precipitara a un 
canal de regadío existente en el sector. La 
víctima, una persona de sexo masculino 
y único ocupante del vehículo, falleció 
en el lugar.

Las causas del fatal accidente se 
desconocen, por lo que la SIAT de Cara-
bineros concurrió al lugar para realizar 
las pericias correspondientes.

Por su parte, el Ministerio de Obras 
Públicas informó a través de sus redes 
sociales el corte de la pista 3 de la Ruta 
5, en dirección norte-sur, mientras se 
realizaron las labores de despeje en el 
lugar del accidente.SIAT de carabineros investiga las causas del accidente.

Detienen a 
dos hombres 
con más de 
un kilo de 
pasta base 
En el despliegue de un equipo espe-
cializado en las diferentes rutas de la 
región, con la finalidad de detectar, 
entre otros delitos, el tráfico de drogas, 
el OS7 y su can “Holly, del Emblema 
Verde”, lograron un procedimiento.
“Este servicio que realiza fiscalizaciones 
en horario nocturno, esta vez en la 
Ruta 5, y de forma aleatoria, controló 
un vehículo, el cual transitaba con 
dos adultos extranjeros en su interior, 
los cuales mantenían su situación 
regularizada en el país, momentos 
en que la can detectora de drogas 
realiza un marcaje, procediendo 
el personal a adoptar el protocolo 
correspondiente, corroborando que 
en el interior del móvil mantenían 
pasta base de cocaína, por lo que 
se procedió de forma inmediata a su 
detención”, informó el mayor Julio 
Beltrán, subprefecto de los Servicios 
(s) de Carabineros de Ñuble.
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Suman a Chillán Viejo a la Atención 
Primaria de Salud Universal

no es necesario ser usuario de fonasa para usar el sistema

Para poder inscribirse y acceder a la atención en los centros de salud primarios de estas comunas, solo es necesario 
que la persona viva, trabaje o estudie en el territorio.

La Discusión
diario@ladiscusion.cl 
fotos: La Discusión

L
a ministra de Salud, 
Ximena Aguilera, junto a 
la subsecretaria de Salud 
Pública, Andrea Albagli, 
al subsecretario (s) de 

Redes Asistenciales, Juan Vielmas, 
y al coordinador de la Reforma 
de Salud, Bernardo Martorell, se 
comunicaron con los alcaldes de 
14 municipios para informarles 
que fueron los seleccionados en el 
segundo grupo de comunas que se 
integrarán a la Atención Primaria 
de Salud Universal.

“Tenemos una gran noticia, he-
mos estado avisando a los alcaldes 

de las 14 nuevas comunas que en-
trarán como pioneras al programa 
de Atención Primaria Universal 
del Ministerio. Esto nos permite 

avanzar hacia un sistema de salud 
público que integre, que produzca 
la cohesión social y que no lleve 
a la segregación de la sociedad, 
avanzando hacia un sistema digno 
y oportuno para todos”, comentó 
la ministra de Salud.

Por su parte, el coordinador de 
la Reforma de Salud, Bernardo 
Martorell, indicó que este segundo 
grupo de comunas, que se suman 
a las siete anunciadas el año 
2023, permitirán a las personas 
que habiten en ellas y que no son 
Fonasa, puedan acceder a toda la 
cartera de servicios que ofrece la 
APS, independiente de su previsión 
de salud.

“Vamos a acompañar a cada una 
de las comunas con los Servicios 

de Salud, con las Seremis y con 
el equipo del Ministerio para 
transformar la Atención Primaria, 
en una Atención Primaria de Ex-
celencia”, enfatizó el coordinador 
de la Reforma de Salud.

Las catorce nuevas comunas que 
se integran al proceso de univer-
salización de la Atención Primaria 
de Salud son: Arica, Alto Hospicio, 
Tocopilla, Caldera, Illapel, Quilpué, 
Chillán Viejo, Curanilahue, Angol, 
Valdivia, Puerto Varas, Aysén, 
Puerto Natales y La Pintana.

Para poder inscribirse y acceder 
a la atención en los centros de sa-
lud primarios de estas comunas, 
solo es necesario que la persona 
viva, trabaje o estudie en alguna 
de ellas.

14 son las 
nuevas comunas 
que se sumaron 
al proceso.

ximena aguiLera
ministra de salud

Hemos estado avisando a los alcaldes 
de las 14 nuevas comunas que entrarán 
como pioneras al programa de atención 
primaria universal del ministerio”

Usuarios de Quirihue reciben 
atención cardiológica en su territorio 
Con el objetivo de acercar la salud a las personas y 
aumentar la oferta en los territorios, desde el mes de 
diciembre, cada lunes, las y los usuarios de la Provincia de 
itata reciben la atención de un cardiólogo en el Hospital 
Comunitario de salud Familiar de Quirihue, fortaleciendo 
así el acceso a una consulta de especialidad. 
alrededor de 80 personas han sido beneficiadas con esta 
iniciativa, impulsada desde el servicio de salud Ñuble 
(ssÑ), que ha posibilitado que el profesional realice las 
consultas médicas de manera presencial, a través  de 
telemedicina, visita a sala, análisis de electrocardiogra-
ma, entre otros. 
“es una de nuestras prioridades como institución de-

sarrollar distintas acciones que nos permitan disminuir 
las brechas y acercar la salud a todas las personas, 
mejorando la accesibilidad de quienes, en este caso, 
requieran de una atención de especialista. Por ello, en 
coordinación con el Hospital de san Carlos, hemos 
implementado esta iniciativa que permite aproximar 
a un profesional cardiólogo, hasta el Hospital de Qui-
rihue, disminuyendo los tiempos de espera por una 
consulta médica de especialidad. esto se suma a la ya 
implementada estrategia que permite que el equipo 
de traumatólogos de san Carlos, se despliegue por 
Coelemu y Quirihue”, destacó la directora del ssÑ, 
elizabeth abarca triviño.  
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Política.

Hasta $328 millones podrán gastar 
candidatos(as) a gobernador(a) en Ñuble

servel publicó los montos máximos para las próximas elecciones municipales y regionales

En tanto, para las eventuales primarias del 9 de junio, el límite se reduce a $32 millones. Proyecto pretende prohibir, 
para los comicios de octubre, el uso de palomas y gigantografías en espacios públicos para evitar contaminación.

E
n el contexto de las próxi-
mas elecciones de alcaldes, 
concejales, gobernadores 
y consejeros regionales 
a efectuarse el próximo 

27 de octubre del 2024, el Servicio 
Electoral ha determinado los límites 
de gastos electorales que no podrán 
exceder las candidaturas. 

Estos límites se establecen con-
siderando una distribución acorde 
a cada territorio electoral según el 
tipo de elección. En el caso de los 
alcaldes y concejales, los territorios 
corresponden a las comunas de 
cada región; para las elecciones de 
gobernadores regionales, los terri-
torios corresponden a las regiones 
del país; y para las elecciones de 
consejeros regionales, los territorios 
corresponden a la circunscripción 
provincial. 

En el caso de eventuales elecciones 
de primarias de alcaldes y gobernado-
res regionales, y según lo establecido 
en el artículo 44 de la Ley N° 20.640, 
los candidatos no podrán exceder el 
10% de los límites de gasto estable-
cidos en el artículo 4 de la Ley 19.884 
según el tipo de elección. 

En relación a una eventual segunda 
votación de gobernador regional, el 
límite de gasto electoral se estable-
ció de acuerdo con lo señalado en 
el inciso 2° del artículo 4 de la Ley 
N° 19.884.

Por otra parte, según los dispuesto 
en el inciso penúltimo del artículo 4 
de la Ley 19.884 Orgánica Constitu-
cional sobre Transparencia, Límite 

isabel charlín reyes
icharlin@ladiscusion.cl 
foto: archivo

Para las eventuales elecciones primarias de gobernadores y alcaldes, se determinaron 
2.855 espacios públicos autorizados a lo largo del país. La disposición de los espacios 
públicos autorizados considera la propuesta efectuada por los concejos municipales 
de cada comuna, y han sido determinados mediante resoluciones emitidas por las 
Direcciones Regionales del Servicio Electoral. Las nóminas correspondientes a cada 
comuna se encuentran publicadas en servel.cl .

Servel determinó espacios para primarias

y Control del Gasto Electoral, estos 
límites se deben publicar en el diario 
oficial y en el sitio web del Servicio 
Electoral.

Límites en Ñuble
En el caso de la Región de Ñuble, 

el límite de gasto electoral para las 
elecciones primarias de gobernador(a) 
regional será de $32.842.954. Para 
las elecciones definitivas del 27 de 
octubre, el límite será de $328.429542, 
en tanto, en el caso de una eventual 

segunda vuelta, el monto podrá llegar 
a $164.214.770.

Para las elecciones municipa-
les, cada comuna tiene guarismos 
distintos.

Chillán, por ejemplo, tiene un límite 
de gasto electoral para las elecciones 
de octubre de $179.437.997 para 
alcaldes(as), y de $89.718.998 para 
concejales; Bulnes, de $27.697.020 y 
$13.848.510; San Carlos de $57.833.148 y 
$28.916.574 y Quirihue, de $16.206.903 
y $8.103.451, respectivamente. 

El monto 
máximo de gasto 
electoral para los 
gobernadores 
es similar al de 
los senadores.

Ley Corta de Isapres: 
afiliados deben 
ser compensados

Cooperativa de Servicio de Abastecimiento de 
Agua Potable y Saneamiento Ambiental de la 

Comunidad de Pangal del Laja Ltda.

Cita a Asamblea General Ordinaria para el día 27 de enero del
año 2024. En primera citación a las 09:30 hrs., segunda 
citación a las 10:00 hrs. en el salón multiusos de la Junta de 
Vecinos.

Tabla:
∞ Lectura Acta anterior
∞ Memoria 2023
∞ Correspondencia
∞ Balance Tributario año 2023
∞ Varios 

Abordar los nudos del debate de la ley corta de Isapres es el 
objetivo de la citación de hoy martes de la comisión de Salud 
del Senado. Esto, luego que ayer los legisladores tuvieran la 
primera de dos sesiones maratónicas que buscan dar por 
concluida, dentro de este mes, la tramitación de la norma en 
la Cámara Alta.
Con la presencia de la ministra de Salud, Ximena Aguilera; el 
superintendente de Salud, Víctor Torres; el director de Fonasa, 
Camilo Cid; y el presidente de la Asociación de Isapres, Gonzalo 
Argandoña, los senadores Juan Luis Castro, Ximena Órdenes, Juan 
Ignacio Latorre, Sergio Gahona y Francisco Chahuán retomaron 
la votación de las indicaciones iniciada la semana pasada.
De esta forma, se avanzó con la fórmula bajo la cual las Isapres 
deberán devolver los excedentes a sus afiliados por no haber-
les aplicado la tabla única de factores de riesgo. Así la norma 
determina que las aseguradoras deberán depositar los montos 
en una cuenta corriente específica para estos fines. También se 
abordaron las sanciones que tendrán estas instituciones en el 
caso de distribución de utilidades.
Asimismo, se despachó a sala, la creación de la Modalidad de 
Cobertura Complementaria (MCC) y el seguro asociado, que es 
la opción que entregará el seguro público a sus afiliados, muchos 

de los cuales provendrán de alguna Isapre, a recibir prestaciones 
similares a las que se realizan en la salud privada.
Estas últimas disposiciones contaron con las abstenciones 
de los senadores Gahona y Chahuán, quienes argumentaron 
que “la MCC no entrega las garantías suficientes de que esta 
modalidad resulte, no tenemos claridad de la cartera ni de la 
prima”, dijeron.

En caso de eventuales primarias 
en alguna de las 21 comunas, el gasto 
máximo será el 10% de los montos 
consignados para octubre.

Para los comicios de consejeros(as) 
regionales, el límite de gasto elec-
toral para la provincia de Diguillín 
será de $110.266.575; para Punilla, 
de $50.144.691; y para Itata, de 
$32.981.015.  

La información, comuna por 
comuna, se puede encontrar en 
servel.cl.

¿Últimos espacios públicos de pro-
paganda?

En tanto, en virtud del cronograma 
electoral de las eventuales elecciones 
primarias de gobernadores regiona-
les, a realizarse el día 9 de junio 2024; 
el período para efectuar propaganda 
electoral, por medios de prensa, radio 
emisoras, activistas o brigadistas en 
la vía pública, en espacios públicos 
y privados, comenzará el día 10 de 
mayo 2024, y hasta el 6 de junio de 
2024, ambos días inclusive.

Dichos comicios podrían ser los 
últimos que utilicen la propaganda 
gráfica en espacios públicos (ya se 
designaron 2.855 lugares en todo el 
país), ya que se encuentra en segundo 
trámite en el Senado un proyecto que 
elimina elementos plásticos y de otro 
tipo para las campañas políticas, lo 
que terminaría definitivamente con 
las conocidas palomas y giganto-
grafías, permitiendo solamente la 
propaganda por la vía de brigadistas 
en la vía pública.

De aprobarse esta iniciativa, es 
probable que esté vigente para las 
elecciones municipales y regionales 
de octubre próximo.
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Economía.

Ingresan al SEA el proyecto 
eólico más grande de la región

representará una inversión de us$447 millones

“Los Coihues”, en El Carmen, tendrá una potencia de 338,4 MW. Estudio de impacto ambiental fue presentado el viernes 
12 por la empresa Hy2Wind SpA, surgida a partir de la alianza entre la chilena Aaktei y la uruguaya Hynewgen,

roberto fernández ruiz
robertofernandez@ladiscusion.cl 
fotos: cedidas

L
a empresa Hy2Wind SpA, 
surgida a partir de la alian-
za entre la chilena Aaktei, 
liderada por el empresario 
Pedro Matthei, y la firma 

uruguaya Hynewgen, ingresó el 
viernes 12 de enero al Servicio de 
Evaluación Ambiental (SEA) de la 
región de Ñuble, el estudio de im-
pacto ambiental (EIA) del proyecto 
Parque Eólico Los Coihues, que 
pretende emplazar en la comuna 
de El Carmen.

El proyecto consiste en la cons-
trucción y operación de 47 aero-
generadores para la generación de 
electricidad, que en conjunto tendrán 
una potencia nominal total de 338,4 
MW. La energía será evacuada por 
una línea de alta tensión de aproxima-
damente 30,8 kilómetros de longitud, 
hasta la subestación Entre Ríos, en 
la comuna de Pemuco.

Pedro Matthei afirmó que “se 
decidió ingresar como estudio de 
impacto ambiental (y no una mera 
declaración de impacto ambiental) 
debido a un análisis más completo 
de los componentes ambientales 
más relevantes”.

Según el EIA, el proyecto requerirá 
la intervención de 86 hectáreas en 
total, tanto al sureste como al suroeste 
de El Carmen, así como también en 
San Ignacio y Pemuco.

Los Coihues es el sexto proyecto 
de generación eólica en Ñuble que se 
somete a evaluación ambiental, y el 
mayor de todos, el que representará 
una inversión de US$470 millones, 
convirtiéndose en la iniciativa con 

MONEDAS UF UTM ENERO IPC DICIEMBRE
DÓLAR $ 912,02 HOY $ 36.822,24 $64.666,00 MENSUAL -0,5%
EURO $998,60 MAÑANA $ 36.816,29 ACUM. 12 MESES 3,9%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (SEPTIEMBRE-NOVIEMBRE)
NOVIEMBRE -8,0% NOVIEMBRE 1,2% ÑUBLE: 8,1% / DIGUILLÍN: 7,8%

Llaman a empresas turísticas a 
respetar derechos del consumidor
Ante el inicio de las vacaciones de verano, autoridades 
regionales explicaron a los consumidores sus derechos 
al momento de contratar servicios turísticos.
En el encuentro, en el que estuvieron presentes el 
delegado presidencial, Anwar Farrán; el seremi de 
Economía, Erick Solo de Zaldívar; el seremi de Trans-
portes, Javier Isla; el director regional de Sernatur, 
Augusto González; y el director regional del Sernac, 
Félix Mercado, junto con resaltar los derechos de 
los consumidores, se recalcó la importancia que 
las empresas cumplan estrictamente con la Ley del 
Consumidor y la Ley de Turismo.
Félix Mercado indicó que “es muy relevante que co-

nozcan sus derechos y los ejerzan, pero para ello es 
fundamental que siempre contraten con empresas 
establecidas”.
Por su parte, el seremi de Economía sostuvo que 
“todos contamos con derechos que se deben hacer 
valer al momento de contratar un servicio y, dentro 
de éstos, se encuentran por ejemplo, los pasajes, 
alojamientos, tours, actividades de turismo aventura 
o paquetes turísticos”.
Por su parte, el director regional de Sernatur hizo un 
llamado a los proveedores turísticos a que cumplan 
con la norma, pues, de esta forma, se fomenta la 
actividad en beneficio de todos.

la más alta inversión en la región, 
superando a los embalses La Punilla y 
Zapallar, de US$369 millones y US$349 
millones, respectivamente.

A modo de referencia, la potencia 
instalada de todas las centrales que 
operan en la región totaliza 254 MW, 
la mayoría fotovoltaicas.

Entre las ventajas de la localiza-
ción, según el titular, se encuentran, 
además del potencial eólico favora-
ble, la existencia de caminos para 
el transporte del equipamiento y 
la aptitud de los terrenos, que son 

predios rurales con plantaciones 
agrícolas y forestales con dispersa 
densidad poblacional. Por otra parte, 
se indicó que en el área del proyecto 
no se registran recursos ni áreas 
protegidas.

Se estima el inicio de la ejecución 
para enero de 2026, obras que se 
dividirán en dos etapas de construc-
ción: la primera, entre 2026 y 2027, 
y la segunda, entre 2029 y 2030. Las 
obras demandarán una mano de 
obra promedio de 141 trabajadores 
y un peak de 232. En su fase de 

operación, en tanto, se requerirán 
nueve personas.

El titular destacó que, para el 
transporte de insumos sobredi-
mensionados, tales como aspas de 
los aerogeneradores, el proyecto 
habilitará de forma temporal el 
baipás Pueblo Seco, en la comuna 
de San Ignacio.

Inversionistas
Aaktei es una empresa de la re-

gión del Biobío que ha desarrollado 
proyectos de energías renovables no 
convencionales en las últimas dos 
décadas en la macrozona centro sur, 
conocida en la Región de Ñuble por 
la pequeña central hidroeléctrica 
de pasada El Pinar, emplazada en 
Yungay; y por el proyecto minicentral 
hidroeléctrica Halcones, en Pinto, 
que encontró una fuerte resistencia 
en grupos ambientalistas.

Hynewgen S.A. es una compañía 
uruguaya, antes llamada Amprés S.A., 
con experiencia en la producción de 
hidrógeno, de hecho, en 2009 desa-
rrolló uno de los primeros proyectos 
piloto de hidrógeno en el mundo, 
ubicado en Argentina.

El parque eólico 
contará con 47 
aerogeneradores 
y una línea de 
transmisión de 
30,8 kilómetros 
de longitud.

proyectos eólicos hay en carpeta en Ñuble: uno 
con aprobación ambiental (Entre Cerros), cinco en 
evaluación ambiental (Culenco, Dañicalqui, Pemuco, 
San Carlos y Los Coihues) y dos que aún no ingresan 
al SEA (Andino Suiza y Andino Melcahue).
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País.

Salomónico: Gobierno 
cedió y se cuadró con 
la propuesta del 3 y 3

reforma previsional

En búsqueda de la “construcción de un acuerdo que es necesario”, el Ejecutivo 
acogió el planteamiento de la DC, el PDG y Demócratas.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

“
Hemos acogido la indicación 
que nos ha presentado un 
sector importante del centro 
político de nuestro país, que se 
representa en distintas ban-

cadas y en distintos parlamentarios, 
a fin de introducir una indicación 
legislativa en la cual se distribuya el 6% 
de la cotización del empleador”.

De esta manera la ministra del 
Trabajo, Jeannette Jara, confirmó 
este lunes que el Gobierno se acoge 
e impulsa la fórmula de 3+3 para la 
reforma previsional, alternativa que 
fue propuesta por la DC, junto al PDG 
y Demócratas.

En detalle, la secretaria de Estado 
explicó que con esta iniciativa “un 
3% va a ir a capitalización indivi-
dual y una cotización de manera 
intrageneracional”, mientras que 
“el otro 3% a ir al Seguro Social, con 

lo cual se va a permitir que se pague 
la garantía de una UF por cada diez 
años cotizado”.

“Como lo hemos reiterado, este 
Seguro Social no es para otros, 
no es para otras personas, es para 
quienes cotizando tienen pensiones 
que no les alcanza para vivir”, señaló 
Jara desde La Moneda, asegurando 
también que se trata de “un paso 
importante en la construcción de 

El secretario general del Partido Socialista, Camilo Escalona, 
nombró al actual ministro de Hacienda, Mario Marcel, como carta 
presidencial para el 2025, aunque aclarando que es su opinión 
personal, y no algo que se haya tratado en la tienda.
En entrevista con Radio ADN este lunes, relevó que el otrora 
militante del PS es “una persona que no figura en las encuestas 
y que nos podría representar espléndidamente en las próximas 
elecciones presidenciales”. “Yo creo que él reúne las condicio-
nes de seriedad, responsabilidad, de conocimiento del Estado”, 
planteó, aunque dijo ver “difícil que vaya a aceptar”.
A juicio del expresidente del Senado, “el ámbito político está 
tan áspero, está tan malo el clima, las descalificaciones son tan 
duras (...) cuando se hunde una figura son años de trabajo social 
que se pierden, independientemente de la afiliación partidaria 
que tenga, entonces, yo creo que para una persona que no ha 
estado habitualmente en este ámbito es muy duro entrar en 
este proceso”.

Proponen a Mario 
Marcel como carta 
presidencial

La mitad del 
nuevo 6% iría a 
“capitalización 
individual con 
solidaridad 
intrageneracional”, 
y la otra a un 
seguro social 
que garantice 
incrementar las 
pensiones en 
UF por cada 10 
años cotizados.

La Municipalidad de Lo Barnechea 
anunció que interpondrá una que-
rella por el incendio forestal que se 
registra en el sector de Pie Andino, 
luego de que este lunes se hallaran 
bidones con líquido acelerante que 
confirman el carácter intencional 
del siniestro.
“Personal de seguridad de nuestro 
municipio encontró dos bidones 
con acelerantes en el lugar, por lo 
que presentaremos las acciones 
judiciales que correspondan y así 
determinar los responsables”, infor-
mó el alcalde Cristóbal Lira.
El jefe comunal dio cuenta también 
de que “anoche dispusimos de 
equipos de emergencia y seguri-
dad -con drones térmicos- en los 
distintos accesos que tiene el cerro 
para evitar que extraños puedan 
acceder al lugar”.
A las 7.30 hrs. nos reunimos con el 
equipo municipal en una reunión de 
Comité de Emergencia (Cogrid), para 
coordinar las acciones del combate 
del incendio de hoy lunes. 
Según el último informe de la 
Corporación Nacional Forestal 
(Conaf), más de 1.200 hectáreas 
han sido destruidas en ese siniestro, 
que también afecta a la comuna 
colindante de Colina.
Desde esta última municipalidad 
confirmaron la muerte de su direc-
tor de Seguridad Pública, Claudio 
Arias Salas, quien sufrió un paro 
cardiorrespiratorio en medio de 
la emergencia.

un acuerdo que es necesario”.
Asimismo, afirmó que se podrá 

“compensar las diferencias entre las 
expectativas de vida entre hombres 
y mujeres que hay en nuestro país, y 
que resultan ser muy complejas para 
las mujeres, dadas su bajo nivel de 
cotización, bajos salarios, menor 
empleabilidad, y además mayor 
expectativa de vida”:

A esto sumó que van a poder “incor-
porar el tema de cuidados en el marco 
de lo que ha sido la construcción de 
un Sistema Nacional de Cuidados, 
que ha liderado la ministra Javiera 
Toro por instrucción del Presidente 
Gabriel Boric”.

El anuncio del gobierno se dio 
horas antes al trabajo de la Comisión 
de Trabajo de la Cámara de Diputadas 
y Diputados, que ayer votaba hasta 
total despacho la reforma previsional, 
proyecto clave de la administración 
del Presidente Gabriel Boric y que 
ha enfrentado un duro camino para 
lograr su avance.

Incendio 
forestal 
en Lo 
Barnechea: 
Encuentran 
bidones con 
acelerante

El respaldo del Gobierno a la fórmula 3+3 no modificó -por 
el momento- la postura de parlamentarios de la oposición, 
que anticipan que rechazarán la propuesta e insisten en que 
toda la cotización adicional vaya a cuentas individuales.

3+3
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Mundo.

Comenzó oficialmente 
la carrera por la 
Casa Blanca

En Iowa y bajo cEro

Con Trump como favorito, los republicanos animaron a sus bases a 
desafiar las históricas temperaturas y acudir a votar en los caucus, la 
primera cita de los comicios.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

L
os aspirantes a ser el candi-
dato del Partido Republicano 
en las próximas elecciones 
presidenciales animaron 
este domingo a sus bases a 

desafiar las históricas bajas temperatu-
ras de Iowa y acudir a votar este lunes, 
en los caucus, la primera cita oficial 
de la carrera a la presidencia.

“Desafíen el clima y salgan a salvar 
a Estados Unidos, porque eso es lo 
que estarán haciendo realmente, 
se trata de salvar a nuestro país”, 
apuntó el expresidente Donald Trump 
(2017-2021).

Tras llegar anoche a Iowa, días 
después de lo previsto por las inten-

sas tormentas de nieve de la pasada 
semana, el republicano participó 
este domingo en el único evento que 
no ha cancelado por las condiciones 
climáticas, un mitin en Indianola, a 
media hora de Des Moines, capital 
de Iowa.

Hasta allí han acudido centenares de 
ciudadanos, aunque solo unos pocos 
han podido ver al expresidente de 
cerca. La mayoría, prensa extranjera 
incluida, han tenido que conformarse 
con ver a Trump desde una pantalla, 
en una sala contigua.

En su discurso Trump alentó a sus 
bases, insistiendo en sus denuncias 
infundadas de un fraude electoral en 
los comicios que le dieron la victoria al 
actual presidente Joe Biden en 2021.

La élite política, dijo Trump a de-
cenas de sus seguidores, muchos de 
ellos ataviados con gorras o camisetas 
proTrump, “ha hecho todo en su poder 
por arrebatarles su voz y es hora de 
que les planten cara y salgan a votar. 
Vamos a recuperar el país y vamos a 
hacer que Estados Unidos vuelva a 
ser grande”.

El presidente electo de Taiwán, el soberanista William 
Lai (Lai Ching-te), mantuvo este lunes un encuentro 
en Taipéi con una delegación de exfuncionarios 
estadounidenses, lo que provocó el resquemor de 
Pekín, que condenó cualquier intento de intervenir 
en los “asuntos internos” de China. El líder del Partido 
Democrático Progresista (PDP) se reunió con el exa-
sesor de Seguridad Nacional Stephen Hadley.

China critica 
reunión del 
presidente 
electo de Taiwán

En su discurso 
Trump alentó 
a sus bases, 
insistiendo en 
sus denuncias 
infundadas de un 
fraude electoral.

Arévalo dijo 
“nunca más” al 
autoritarismo 
en Guatemala

Bernardo Arévalo de León fue investido presidente 
de Guatemala para el periodo 2024-2028 en una 
solemne sesión en el Teatro Nacional de la capital 
guatemalteca con 10 horas de retraso y tras una 
azarosa transición no exenta de intentos de “golpe de 
Estado” denunciados por el nuevo gobernante desde 
su triunfo electoral en agosto pasado.
Arévalo, un académico de 65 años que simboliza la 
lucha contra la corrupción, fue investido como jefe 
del Estado al término de una jornada en la que estuvo 
en riesgo la cesión de poder del mandatario saliente, 
Alejandro Giammatei, al presidente electo.
El mandatario recibió la banda presidencial de manos 
del presidente del Congreso, Samuel Pérez Álvarez, 
elegido también en el cargo este domingo, debido a 
que el mandatario saliente, Alejandro Giammattei, se 
ausentó de la ceremonia argumentando que debía 
entregar su puesto a más tardar antes de la medianoche 
del domingo y por ello envió al Congreso los símbolos 
institucionales por medio de su secretaria.
Arévalo de León y Pérez Álvarez son dos de los fun-
dadores del Movimiento Semilla, el partido nacido de 
las manifestaciones contra la corrupción registradas 
en el país centroamericano durante 2015 y que 
culminaron con la caída del gobierno de Otto Pérez 
Molina (2012-2015), actualmente en prisión.
La sesión de investidura dio inicio al filo de la media-
noche del domingo debido a los obstáculos que los 
parlamentarios de la Legislatura saliente plantearon 
para que se llevara a cabo, aunque finalmente el nuevo 
Congreso quedó constituido, lo cual desbloqueó la 
toma de posesión.
Sin embargo, el aplazamiento del acto provocó que 
numerosos invitados especiales que habían acudido 
a la capital guatemalteca para asistir a la ceremonia 
se vieran obligados a marcharse antes de que diera 
comienzo, entre ellos los presidentes de Chile, Gabriel 
Boric; Paraguay, Santiago Peña; y Costa Rica, Rodrigo 
Chaves, así como el rey de España, Felipe VI.

Fraude
Las afirmaciones sobre el infundado 
fraude electoral de Biden son uno 
de los motivos las que han llevado 
a Trump a ser procesado por algu-
no de los cuatro juicios penales a 
los que se enfrenta, uno de ellos 
por su participación en el asalto al 
Capitolio de 2021.
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Cultura.

José Maza llevó a los chillanejos a “la 
Luna” en el Campus Chillán de la UdeC

el astrónomo se presentó anoche en la escuela de verano 2024

El destacado astrónomo nacional realizó una charla magistral en los jardines de la casa de estudios. Además, 
interactuó con los asistentes por medio de la firma de libros antes de la clase transmitida por el streaming de La Discusión. 

José Maza se 
presentó anoche 
en los jardines 
del Campus 
Chillán de la 
Universidad de 
Concepción. 

Carolina Marcos Ch.
cmarcos@ladiscusion.cl 
fotos: Cristian Cáceres H. 

J
osé Maza Sancho llegó 
ayer al Campus Chillán 
de la UdeC como una 
estrella. Antes de su clase 
magistral “La Luna”, se dio 

tiempo para compartir con quienes 
llegaron hasta el recinto, firmó libros 
y conversó sobre todo con los niños 
que llegaron a presenciar su charla, 
que fue transmitida por streaming 
a través de La Discusión. 

Tras la maratónica firma de libros 
saltó al escenario para presentar su 
charla, revelando detalles especiales 
de su visita de ayer a la ciudad y contó 
parte de su llegada a la zona. “Me 
vine manejando desde Santiago y 
pude recorre la carretera”, mencionó,  
recordando sus primeros 10 años de 
vida en Parral. “Vinimos muchas veces 
a Chillán cuando era pequeño y me 
dio mucho gusto manejar, aunque vi 
más camiones que carreteras, espero 
en el futuro ver más carreteras que 
camiones”, dijo. 

José Maza también alabó el Tea-
tro Municipal de Chillán. “En estos 
últimos 10 años he recorrido Chile 
desde Arica a Punta Arenas dictan-
do charlas. Yo creo que el Teatro 
Municipal de Chillán está en el 
número uno de los espacios en que 
he estado”, comentó en la antesala 
de la charla. 

José Maza Sancho se presentó en el 
Campus Chillán de la Universidad de 
Concepción en el marco de la Escuela 
de Verano “Creación, vida y escenas” 
que está llevando a cabo la casa de 
estudios, actividad que fundó hace 
varias décadas del poeta avencindado 
en Chillan, Gonzalo Rojas. 

Después de los saludos y recuerdos, 

josé maza sancho 
astrónomo 

durante los últimos años he visitado todo 
chile y el teatro municipal de chillán 
está en el número uno”

el profesor José Maza comenzó su 
charla magistral comentando sobre  
los planetas, para luego pasar a expli-
car los antecedentes más relevantes 
del satélite natural de la Tierra, bajo 
la atenta mirada de familias y, por 
sobre todo, de niños que llegaron 
tanto a la firma de libros como a 
la charla del Premio Nacional de 
Ciencias Exactas 1999. 

Maza Sancho 
José Maza Sancho es Licenciado 

en Astronomía por la Universidad 
de Chile y doctor en Astronomía en 
la Universidad de Toronto, Canadá. 

También fue parte del grupo de 
investigadores del proyecto Calán 
– Tololo (junto a Mario Hamuy), 
investigación clave en el descubri-
miento en 1988 de la aceleración 
del universo y de la existencia de 
una nueva componente de energía 
oscura que constituye el 70% de toda 
la energía del Universo.

Obtuvo el Premio Nacional de Cien-
cias Exactas en 1999 y ha publicado 
más de 120 artículos de investiga-
ción en revistas de astronomía. Es 
profesor titular de Astronomía en la 
Universidad de Chile y es miembro 
de número de la Academia Chilena 

de Ciencias.
En el Campus Chillán de la UdeC 

ayer también se vivieron actividades 
paralelas, como una muestra de 
artesanía promovida por Prodemu y 
un recital de jazz, en los jardines de 
la casa de estudios chillaneja. 

Las autoridades universitarias 
invitaron a los habitantes de la re-
gión a seguir el programa completo 
de la Escuela de Verano 2024, tanto 
en el sitio web de la UdeC como en 
las redes sociales, en donde a diario 
se están informando respecto de 
las actividades programadas para 
este año 2024. 

Expositores llegan a Ñuble para realizar 
talleres sobre música, gestión y cultura
Desde el 12 de enero y hasta el 19 del mes la Orques-
ta Sinfónica de Ñuble está desarrollando la tercera 
versión de sus Conciertos de Verano en distintas 
comunas de la región, presentando conciertos de 
cámara y danza en escenarios como las viñas Riveras 
del Chillán, Pandolfi Price y Männle.
En esta oportunidad además la Sinfónica de Ñuble 
ha organizado actividades complementarias, convo-
cando a prestigiosos músicos y gestores de Brasil y 
Colombia a dictar talleres formativos gratuitos para 
artistas y organizaciones relacionadas con el quehacer 

cultural de la región.
Se trata de María Catalina Prieto, directora ejecutiva 
de la Orquesta Filarmónica de Medellín de Colom-
bia; y João Guilherme Ripper, compositor, director y 
gestor cultural del Programa Gestores em Movimento 
de Brasil, quienes expondrán este miércoles 17 de 
enero desde las 14.00 horas en el CCMCh. En tanto, 
Flavia Furtado, directora ejecutiva del Festival Ama-
zonas de Ópera, también de Brasil, dictará su taller 
el jueves 18 de enero, entre las 14.00 y 15.30 horas, 
en el mismo lugar.
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Deportes.
nacional juvenil de fútbol amateur ñuble 2024

Selección Sub-17 de Chillán 
se juega el paso a las 
semifinales frente a Villarrica
En el estadio ANFA hoy espera timbrar su clasificación. De preliminar juegan 
Antofagasta- Con Con, y en El Roble Graneros-Iquique junto a Talcahuano-Castro.

rodrigo oses  pedraza
roses@ladiscusion.cl
FOTOS: Cristian Cáceres Hermosilla

T
erminó como líder invic-
to en el grupo A con 10 
puntos, alentado por su 
hinchada como anfitrión 
y ahora quiere consolidar 

su gran campaña, clasificando a la 
recta final del Nacional Juvenil de 
Fútbol Amateur Ñuble 2024.

El seleccionado sub-17 de Chillán 
disputará hoy, a las 21.00 horas, en 
el estadio ANFA del Complejo Río 
Viejo, el paso a las semifinales, al 
representativo de Villarrica, que fue 
segundo en el grupo B.

De preliminar, a las 19.00 horas, 
jugarán las selecciones de Antofa-
gasta y Con Con de la Región de 
Valparaíso.

Población El Roble
Los otros dos partidos por los 

cuartos de final,  se jugarán bajo 
un estricto operativo de seguridad 
en la cancha de pasto sintético de la 
Población El Roble.

A las 19.00 horas, se medirán Gra-
neros con el seleccionado de Iquique, 
y de fondo, Castro con Talcahuano. 
Ambos pleitos se jugarán en la cancha 
de la Población El Roble, a las 19.00 y 
21.00 horas, respectivamente.

“Villarrica es un buen equipo, que 
sabemos que juega bien, lo hemos 
analizado con Frank Hess y estamos 
muy mentalizados para la noche 
del martes”, comentó el ayudante 
técnico, Víctor Cortés.

“Aún queda Nacional, ahora vie-

ne Villarrica y esperamos que la 
gente nos venga a apoyar en masa 
al estadio”, comentó el goleador de 
Chillán, Josué Sepúlveda, apodado 
el “Expreso de Coihueco”, por su 
sorprendente velocidad.

“Estamos preparados para lo que 
viene. Queremos darle una alegría 
a la gente de Chillán. saldremos 
a ganar, porque nuestra meta es 
llegar a la final”, anticipó el lateral, 
Andreu Silva.

El volante Carlos Fernández ar-
gumentó: “tenemos una mentalidad 
fuerte, somos una gran familia, para 

salir a luchar por nuestro sueño”.
Desde Graneros arribarán más de 

600 hinchas a la Población El Roble 
y se proyecta una gran cantidad de 
fanáticos de Talcahuano.

La “bandita” que ha apoyado a 
Chillán en el estadio ANFA, espera 
multiplicar su número de integrantes 
la noche de este martes para empujar 
a Chillán frente a Villarrica, selec-
cionado que por primera vez en su 
historia alcanza esta instancia defini-
toria. Los partidos serán transmitidos 
por “Dimensión Depotiva” de Radio 
La Discusión, en Facebook.

La Selección de 
Chillán espera un 
masivo apoyo de 
la hinchada esta 
noche a las 21.00 
horas, cuando 
entrente a 
Villarrica por los 
cuartos de final.

El elenco 
de Maxi 
Básquetbol 
+40 gritó 
campeón 
en Linares
Tienen más de 40 años, pero siguen 
jugando como juveniles hambrien-
tos de gloria, encestando sueños 
y desafíos deportivos.
El representativo del Club de Maxi-
basquetbol Chillán, categoría +40, 
se coronó campeón en Linares,del 
torneo de verano organizado por el 
club Provincial Linares y el depar-
tamento de deportes de la misma 
comuna, que en época estival 
impulsa el desarrollo de varias 
disciplinas como el básquetbol 
y el vóleibol.  El campeonato se 
jugó en modalidad cuadrangular 
todos contra todos y el equipo de 
la capital de Ñuble se llevó el título 
en calidad de invicto, venciendo a 
CD Huachipato, Asoducari de Parral 
y al local Provincial Linares. 
La participación de la escuadra 
dirigida por Luis Castillo se en-
marca en la preparación que está 
llevando a cabo el club chillanejo 
para el campeonato nacional de la 
categoría, a disputarse en Puerto 
Montt, Región de los Lagos, desde 
el 10 al 17 de febrero y en donde 
intentará mejorar la participación de 
la versión anterior, cuando quedó 
entre los ocho mejores equipos 
del país.

Cancha de la Población Purén tendrá un nuevo rostro
La población Purén está de fiesta. Durante los próximos 
meses el sector contará con un renovado recinto para 
el fútbol amateur, beneficiando a todas las series de 
los Clubes Zaragoza y Unión Católica y también a los 
vecinos y vecinas que verán como el espacio luce un 
rostro acorde a los nuevos tiempos.
Es así como jugadores de ambos clubes, vecinos y 
autoridades dieron vida a la ceremonia de instalación 
de la primera piedra de la cancha que se ubica en calle 
Central con 3 Oriente.
La cancha está ubicada en terreno de propiedad de 
Serviu con usufructo a favor de la Municipalidad de 
Chillán y recibirá una inversión de más de $600 millones, 
mediante la ejecución de licitación que será ejecutada 
por tres empresas. Las obras incluyen carpeta de pasto 
sintético, agua potable, drenaje para aguas lluvias, nuevo 

cierre perimetral, arcos, banderines, bancas de suplentes 
y mantención del recinto.
El alcalde de Chillán, Camilo Benavente, destacó el 
trabajo conjunto de entidades de gobierno, los clubes y 
también el rol del municipio. “Estamos contentos con la 
instalación de la primera piedra, un proyecto que tiene 
150 días de ejecución, esperamos inaugurarla en septiem-
bre, es una cancha que está dentro de la ciudad y que 
entregará dignidad a dos clubes. Estamos avanzando en 
infraestructura deportiva y en la cual todos colaboramos, 
los concejales el director de Serviu, lo que nos permite 
desarrollar este sector emblemático”. 
Carlos Cabrera, presidente de Zaragoza, Jaime Gonzá-
lez de Unión Católica y Clara San Juan, presidenta de 
la Unidad Vecinla Nº 10,, agradecieron la inversión del 
municipio chillanejo.

Cristopher 
Medina se suma a 
Ñublense para la 
temporada 2024

El ex lateral derecho de Everton 
de Viña del Mar, Cristopher 
Medina (22), fue presentado 
como nuevo refuerzo de Ñu-
blense. El joven jugador tuvo 
un paso el 2020 por Unión 
La Calera, pero se formó en 
la cantera ruletera
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Economicos 

01	.	Compraventa 
de vehíCulos

02	.	arriendo 
de vehíCulos

03	.	aCCesorios 
de vehíCulos

04	.	moda y  
belleza

05	.	Compraventas 
varias

06	.	arriendos 
ofreCidos

07	.	arriendos 
busCados

08	.	motos	y	
bicicletas

09	.	patentes

10	.	hoteles y 
pensiones

11	.	tiempo libre

12	.	oCupaCiones 
ofreCidas

13	. oCupaCiones 
busCadas

14	.	materiales de 
ConstruCCión

15	.	extravíos

16	.	animales 
perdidos

17	.	eleCtróniCa      
inst. musiCales

18	.	motores y 
maquinarias

19	.	maderas 
y leña

20	.	eduCaCión

21	.	propiedades 
venden

22	.	propiedades 
Compran

23	.	deCoraCión

24	.	agríCola

25	.	plantas 
y flores

26	.	aves  y  
animales

27	.	serviCios

28	.	ComputaCión

29	.	bienestar 
y salud

Informaciones: 422201210. Avisos: avisos@ladiscusion.cl. Radio: radiotv@ladiscusion.cl. 422296032. Facturación: facturacionld@ladiscusion.cl. Administración: administracion@ladiscusion.
cl. Ventas: 18 de septiembre 721 - Chillán. Económicos: valor con iva por palabra Corriente: $100 - destacado: $162 - súper destacado: $201 (min 10 - máx. 30 palabras).

POZOS PROFUNDOS
PUNTERAS

HABITACIONALES
ARRIENDO

BULLDOZER D6
Rosauro Acuña 387

Fonos: 998732778 / 956671497
Email: sbs.maquinaria@gmail.com - Chillán

Guía de Oficios

ABOGADO
PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho

PEnAl
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán

+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL CONTRERAS 
CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937

Guía Profesional

DR. HELMUT SCHWEITZER DELAUNOY

Cirujano Dentista

Universidad de Chile

Implantes dentales - Rehabilitación

Constitución 882, Chillan

42-2324030

998876358
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01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS

02 . ARRIENDO 
DE VEHÍCULOS

03 . ACCESORIOS 
DE VEHÍCULOS

04 . MODA Y   
BELLEZA

05 . COMPRAVENTAS 
VARIAS

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS

07 . ARRIENDOS 
BUSCADOS

08 . MOTOS Y 
BICICLETAS

09 . PATENTES

10 . HOTELES Y 
PENSIONES

11 . TIEMPO LIBRE

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS

14 . MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN

15 . EXTRAVÍOS

16 . ANIMALES 
PERDIDOS

17 . ELECTRÓNICA      
INST. MUSICALES

18 . MOTORES Y 
MAQUINARIAS

19 . MADERAS  
Y LEÑA

20 . EDUCACIÓN

21 . PROPIEDADES 
VENDEN

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN

23 . DECORACIÓN

24 . AGRÍCOLA

25 . PLANTAS  
Y FLORES

26 . AVES  Y  
ANIMALES

27 . SERVICIOS

28 . COMPUTACIÓN

29 . BIENESTAR 
Y SALUD

CORRETAJES

Informaciones: 422201200 · Avisos: 422201244 · avisos@ladiscusion.cl · Facturación: 422201264 · Administración: 422201229 · Ventas: 18 de Septiembre 721 - Chillán. 
Suscripciones: 422201244 - 422201222 ·Post Venta Suscripciones:  88887856 - 422201262 · Horario reclamo ejemplares: Lunes a viernes: 9.30 - 11.00 / Sábado y Domingo: 10.00-11.00

Económicos: Valor con IVA por palabra Corriente: $100 - Destacado: $ 162 - Súper Destacado: $ 201 (min 10 - máx. 30 palabras)

01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

Obituarios

CONOCE NUESTROS PLANES DE

CREMACIÓN FUTURA

cerca de ti, cerca de todo3030%
+569 5824 5878

permite ahorrar hasta un

en el  total  de nuestro
servicio CREMATORIOCONCEPCION@SEMCO.CL

CONVERSEMOS

CONSULTE NUESTRAS FACILIDADES DE PAGO

PUBlICA AQUÍ
avisos@ladiscusion.cl

Judiciales

06	 .	Arriendos	
ofrecidos.

ARRIENDO propiedad 1.764 mts2 con derecho 
venta, tiene 2 casas, 5 dormitorios, 3 baños, 
bodega, apto residencial y/o comercial, sector 
poniente $780.000. Tratar 993260497.  

( 615 - 961 - 921 )

ARRIENDO a dama sola departamento interior 
un dormitorio, living, cocina americana, 
baño, sin estacionamiento Bulnes / Avda. 
Argentina $195.000. Dueño 993260497.  

( 615 - 960 - 921 )

ARRIENDO casa 3 dormitorios, Gamero/ 
Avda. Argentina living - comedor, cocina, 
patio, sin entrada auto, ni mascotas 
$380.000. Dueño 993260497.  

( 615 - 959 - 921 )

SE arrienda departamento pequeño 
independiente, sector céntrico, $180.000 
mensual, llamar o Wsp +56998905909.  

( 603 - 922 - 922 )

11	.	Tiempo	libre.

HOMBRE soltero 50 años busca 
conocer mujer entre 30 y 45 años para 
relación seria. 954179250.  

( 613 - 955 - 922 )

12	.	 ocupAciones	
ofrecidAs.

EMPRESA Bulnes requiere Técnico en Alimentos 
con experiencia comprobada en toma de 
muestras, control de calidad, certificaciones y 
normas legales en nutrición animal. Enviar CV 
a: cinostroza@productoscentrosur.cl.  

( 071 - 920 - 921 )

NECESITO maestro instalador para empresa de 
publicidad, licencia de conducir al día, manejo 
de herramientas eléctricas, disponibilidad 
inmediata. 944648760, 983705616.  

( 086 - 940 - 923 )

SE necesita vendedores con cartera de clientes 
idealmente que hayan trabajado en CCU o 
Coca Cola, se ofrece buen sueldo. Enviar 
antecedentes a: sanvicenteltda2022@gmail.
com. O llamar 977130975, 961193276.  

( 083 - 935 - 926 )

SE necesita asesora de hogar con experiencia 
para trabajar en Chillán, sector Quilamapu. 
Requisitos: Puertas adentro, experiencia 
comprobada con niños y manejo de casa. 
Reales interesados contactar al 981374863.  

( 616 - 964 - 926 )

15	.	exTrAvíos.

QUEDAN nulos por extravío cheques desde Nº 
5662177 hasta Nº 5662203, cuenta corriente 
Nº 2202005310, Banco de Chile, Chillán.  

( 617 - 966 - 923 )

21	.	 propiedAdes	
venden.

SE venden 7 hectáreas en el sector 
suroriente, lado de la Villa Jerusalén 
Núñez Propiedades 993260497.  

( 615 - 962 - 921 )

Primer Juzgado Civil de Chillán, 
causa rol V-288-2023, caratulada 
“CARRASCO/”, nombramiento de cu-
rador, resolución de fecha 4 del 
mes en curso, cita a audiencia de 
parientes de don IGNACIO ANDRÉS 
CARRASCO TORO, RUN 17.061.434-8, 
para que comparezcan el día 25 
de ENERO de 2024, a las 10:00 
horas, en dependencias del Tri-
bunal, ubicado en calle Vega de 
Saldías 1044, 4° Piso, Chillán. 
Secretario (S).
16/18
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